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Чем отличаются звуки от букв.

Какими бывают звуки.

Звонкие и глухие согласные.

Мягкие и твёрдые согласные.

Что означают буквы Е, Ё, Ю, Я.

Вспомним
1.

2.

3.

4.

5.



«Звуки и буквы»
Активными ссылками являются объекты: «Звуки», «Буквы», «?».

«Звуки: гласные и согласные»
Активными ссылками являются объекты: «Звуки», «Гласные» - 2 раза, «Согласные» 
- 2 раза, «[А], [О], [И], [Ы], [Э], [У]».

«Звонкие и глухие согласные звуки»
Активными ссылками являются объекты: «Согласные», «Звонкие», «Глухие», «[Л], 
[М], [Н], [Р]».

«Мягкие и твёрдые  согласные звуки»
Активными ссылками являются объекты: «Согласные», «Мягкие», «Твёрдые».

«Что означают буквы Е, Ё, Ю, Я»
Активными ссылками являются объекты: «Е, Ё, Ю, Я» - 2 раза.

�  Запускать ссылки можно в произвольном порядке.

�  Нажимать ссылку строго в границах объекта во избежание переключения 
слайдов.

ВАЖНО



≠
слышим,

произносим
пишем,

читаем

33 буквы:
10  гласных,

21  согласная,
Ъ и Ь

42 звука:
6 гласных,

36 согласных

ЗВУКИ БУКВЫ
Интересно,

что появилось 
раньше:

буква или 
звук?



ударные безударные

[а],[о],[и],[ы],[э],[
у]

сильная 
позиция

слабая 
позиция

(не меняют 
своё 

качество)

(меняют 
своё 

качество)воды 
[воды]

- вода 
[вада]

звонкие глухие
мягкие твёрдые

[б – п,  д – т…] [л – л’, м – 
м’…]доска - тоска

[д] - [т] лук - люк 
[л] - [л,]

ЗВУКИ
гласные согласные

ЗАПОМНИТЕ!

Е, Ё, Ю, Я – не звуки, а 
буквы

Е = [j’э]
Ё = [j’о]
Ю = [j’у]
Я = [j’а]



большинство 
образуют пары

всегда звонкие всегда глухие
[Б] – [П]           
[В] – [Ф] 
[Г] – [К] 
[Д] – [Т]  
[З] – [С] 

[Ж] – [Ш]

[Ц], [Ч’], [Щ’], [Х] 
 [j’]

состоят только  
из шума

состоят из  шума и 
голоса

[Л], [М], [Н], [Р] 

глухие 
согласные

звонкие 
согласные

сонорные 
согласные

[j’]
гласные 
звуки

согласные
ЗВОНКИЕ ГЛУХИЕ

сонорные

шкала звучности



большинство 
образуют пары

всегда 
мягкие

всегда 
твёрдые

[Д] – [Д’] 
[З] – [З’] 

[К] – [К’] 

[Л] – [Л’] 

и т.д.
 [Ч’], [Щ’], [j’] [Ж], [Ш], [Ц]

мягкость обозначается 
гласными буквами Е,Ё,Ю,

Я,И или Ь

тур - тир
[т] - [т,]

чаща – [ч’ащ’а] шар – [шар]  

согласные
МЯГКИЕ ТВЁРДЫЕ



(если стоят после 
согласного)

нос - нёс 
[н] - [н,]

е  – [j’э]  
ё  – [j’о] 
ю – [j’у] 
я  – [j’а] 

Что обозначают буквы

Е,Ё,Ю,Я
1)в начале слова;
2)после гласного;
3)после 

разделительных 
ь и ъ.

мягкость
согласных 2 звука

ель – [j’эл’]
маяк – [маj’ак]
шьёт – [шj’

от]


